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Aparece una diferencia en el tema de la deuda en nuestro país entre Standard and 

Poor's y Goldman Sachs: Ezra Shabot 
 
 

Extracto del comentario de Ernesto Cervera, socio director de GEA, Grupo de 
Economistas y Asociados, en el noticiero “MVS Noticias Tercera Emisión”, 

conducido por Ezra Shabot en MVS Radio. 
 
 

EZRA SHABOT:  Ernesto Cervera, socio director de GEA, Grupo de Economistas y Asociados, 
¿cómo estás? Buenas tardes.  
 
ERNESTO CERVERA: Ezra, qué tal. Muy buenas tardes. Buenas tardes al auditorio de MVS.  
 
Pues Ezra, desde hace un buen rato venimos comentando la manera en la que crecen las 
diferentes regiones y estados de nuestro país, hay claramente regiones abocadas al Tratado 
de Libre Comercio e internacionalmente se les conoce como estados Nafta o estados 
TLCAN, que mandan lo que producen en una muy buena parte en términos de exportaciones 
hacia los Estados Unidos.  
 
Dentro de estos, destaca especialmente lo que se conoce como el cinturón automotriz, que 
abarca los estados Guanajuato, Querétaro, Aguascalientes, una porción de San Luis Potosí, 
desde luego también una porción de la parte del estado de Puebla, y que vienen creciendo 
a tasas realmente muy impresionantes desde hace ya una buena cantidad de años, Ezra, 
casi 4.9 por ciento, casi 5 por ciento en promedio por año, sostenida desde el 2010 hasta el 
primer trimestre del 2016.  
 
En contraposición, hay otras regiones a las que no les ha ido nada bien, especialmente lo 
que se conoce como el cinturón energético, que abarca los estados de Tamaulipas, 
Veracruz, Tabasco y Campeche, que su crecimiento promedio en los últimos cinco años ha 
sido verdaderamente deplorable, cercano a 0.4 por ciento del PIB, desafortunadamente 
vinculado con lo que está pasando con Pemex y con todo este proceso de caída de no 
solamente del precio sino del volumen de producción y de exportación.  
 
Y otros estados que se dedican más a la parte agroindustrial moderna, con tasas bastante 
buenas, cercanas a 3.5 por ciento de promedio por año, que bueno, se promedian con 
estados que simplemente no crecen o crecen a tasas muy bajas como Oaxaca, Chiapas, a 
una tasa realmente muy baja, 1.4 por ciento en promedio por año.  
 
(…) 
 
EZRA SHABOT: Y de manera rápida, Ernesto, hoy aparece una diferencia en el tema de la 
deuda en nuestro país entre Standard and Poor's y Goldman Sachs.  ¿Qué es lo que dicen?  
 
ERNESTO CERVERA: Mira, por una parte Standard and Poor's dice que si no nos cuidamos, 
muy pronto vamos a estar en México en el caso de Brasil. Hay que recordarle al auditorio 
que México tiene una deuda cercana a 50 por ciento del Producto Interno Bruto, 48.7 para 
ser específicos, Brasil tiene una deuda superior al 75 por ciento de su Producto Interno 



Bruto y eso es precisamente lo que pone en tela de juicio la calificación que Standard and 
Poor's pone sobre la mesa.  
 
Y por otra parte, Goldman Sachs dice que está en total desacuerdo con esta posición, que 
la situación macroeconómica de México es muchísimo más favorable que la de Brasil y que 
al final de cuentas las deudas no se deben de medir como porcentaje del Producto, de lo 
que produce un país, sino como porcentaje de la capacidad de pago del gobierno hacia 
adelante. Y es ahí en donde yo te digo que hoy por hoy va a haber una discusión muy amplia 
no solamente entre Goldman Sachs y Standard and Poor's, yo creo que va a haber 
involucrados muchísimos agentes económicos que digan exactamente cuál es estatus de la 
deuda mexicana y si efectivamente lo tenemos que vincular a la parte de ingresos del 
sector público para el pago de la deuda o a lo que produce el país en términos generales.  
 
Ambas son visiones que tienen su punto válido pero al final de cuentas, Ezra, la última 
palabra es qué tanto le vamos añadir a la deuda año con año para ver si esta es pagable en 
el mediano plazo.  
 
EZRA SHABOT:  Ernesto Cervera, socio director de GEA, Grupo de Economistas y Asociados, 
muchísimas gracias.  
 
ERNESTO CERVERA: Muy buenas tardes.  


